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HISTÓRICA DEUDA SIGUE 
SIN RESPUESTA 

TIENE ESTABULADAS A 
SUS 28 CABRAS

EMOCIONANTE PARTIDO 
DE BASQUETBOL 

FAMILIAS DE LA 
REGIÓN ESPERAN 
POR CENTRO 
ONCOLÓGICO

LA HISTORIA DE 
LA PRODUCTORA 
CAPRINA JUANA 
PÉREZ MILLA 

UNIÓN JUVENIL 
VENCE EN EL 
“CLÁSICO” DE  
COMBARBALÁ
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ESTE AÑO LA MATRÍCULA SUPERA LOS 35 MIL ESTUDIANTES

HOY INICIA EL AÑO 
ESCOLAR EN LIMARÍ

Este lunes ingresarán a clases los primeros cinco establecimientos de 
educación de la provincia, cuatro de ellos en Ovalle y uno en Monte Patria. 
La gran mayoría de las otras escuelas y liceos tendrán su ingreso en los 
próximos días.
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Una de las gestiones realizadas para el inicio de clases, fue la certificación de furgones escolares. 

Hoy inicia el año escolar 
en la provincia 

ESTE AÑO LA MATRÍCULA SUPERA LOS 35 MIL ESTUDIANTES 

Este lunes ingresarán a clases los primeros cinco 
establecimientos de educación del Limarí: Escuela Básica 
Gaspar Cabrales, Escuela Chalinga, Escuela de Párvulos Happy 
Kínder y Escuela Especial Despertares en Ovalle, y Escuela 
de Juntas en Monte Patria. La gran mayoría de los otros 
establecimientos tendrán su ingreso en los próximos días. 

Este lunes 26 de febrero inicia un 
nuevo año escolar en la Provincia 
del Limarí, con el ingreso a clases 
de los primeros establecimientos de 
educación. 

En el caso de Ovalle, Escuela Básica 
Gaspar Cabrales, Escuela Chalinga, 
Escuela de Párvulos Happy Kínder y 
Escuela Especial Despertares serán 
los primeros en iniciar sus clases, 
mientras que en la comuna de Monte 
Patria solo está pactado el regreso 
de un establecimiento, la Escuela 
de Juntas. 

La gran mayoría de los estableci-
mientos ingresarán a clases dentro de 
los próximos días, siendo la Escuela 
Bélgica de Punitaqui la última en iniciar 
las clases, el miércoles 18 de marzo. 

En total serán 247 establecimientos 
educacionales los que estarán fun-
cionando este año, con una matrícula 
de 35.440 estudiantes, según los 
datos proporcionados por el Mineduc. 

De acuerdo, al Calendario Escolar 
Regional 2024 el ingreso a clases 
de estudiantes de los niveles NT1 
(prekínder) a 4 año medio es el mar-
tes 05 de marzo, pero el Ministerio 
de Educación otorga la flexibilidad a 
cada establecimiento educacional de 
todas las dependencias, a determinar 
y solicitar su día de ingreso a clases.

Así lo dio a conocer el Jefe del 
Departamento de Educación de la 
Secretaría Regional Ministerial de 
Coquimbo, Rodrigo Caro Mañao, quien 
informó que “varios establecimientos 
educacionales solicitaron adelantar su 
ingreso a clases, el cual es propuesto 
por el consejo escolar, medida que 
contribuye a que el inicio de año escolar 
sea progresivo, dada la congestión 
vehicular que se genera en algunas 
zonas de la conurbación de las comu-
nas de La Serena y Coquimbo en la 
provincia de Elqui, en la comuna de 
Ovalle en la provincia de Limarí y en 
la comuna de Illapel en la provincia 
de Choapa”, sostuvo. 

PREPARACIÓN EN LA CAPITAL 
PROVINCIAL 

En la previa de este regreso a clases, 
la Municipalidad de Ovalle ha llevado 
adelante su “Plan Marzo”, con el cual 
esperan otorgar las mejores condicio-
nes a los estudiantes. 

“Esta semana varios de nuestros 
establecimientos educacionales 
entran a clases y por eso estamos 
desarrollando el Plan Marzo, con el 
fin de realizar mejoras en las zonas 
exteriores de los colegios y liceos de 
la comuna, mejorando los parade-
ros de la locomoción colectiva y el 
estado de las calles que presentan 
complicaciones en su estado. A lo 
que se suman arreglos en las zonas 
interiores, como servicios higiénicos 
y también algunas obras de mejora-
miento de infraestructura, tanto en 
los establecimientos urbanos, como 
rurales, porque queremos que nuestros 
alumnos y alumnas cuenten con las 
mejores condiciones para enfrentar el 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Provincia del Limarí 

EL OVALLINO

año académico. Además, existe una 
coordinación con Carabineros, quie-
nes estarán presentes en el ingreso 
a clases de los estudiantes locales”, 
señaló el alcalde Jonathan Acuña.  

Por su parte, la Delegada Presidencial 
del Limarí, Marily Escobar Oviedo, 
complementó en que “estamos en-
focados en que el regreso a clases 
y el fin de vacaciones sea expedito, 
que todo esté en norma y el orden 
esté asegurado para las zonas claves 
de tráfico. Continuamos ejecutan-
do reuniones con carabineros para 
analizar este tema para mantener 
la tranquilidad de la comunidad y 
debemos destacar la certificación de 
vehículos de transporte escolar que 
se realizó recientemente para tener 
un respaldo ante los apoderados 
que requieren movilizar a sus niños 
y niñas en furgones”. 

APOYO EN LA SEQUÍA 
Como fue señalado, Monte Patria 

será una de las comunas que iniciará 
su año escolar este lunes, específi-

camente en el sector de Juntas. 
En este sentido, el alcalde Cristian 

Herrera Peña comenta una problemá-
tica que afecta de manera transversal 
a la provincia, y que puede generar 
dificultades en el ámbito educacional: 
la sequía. 

“Es un inicio de año escolar distinto, 
donde creo que es importante que 
las instituciones estén a la altura 
a la catástrofe que tenemos con la 
escasez hídrica, por eso solicitamos 
que la Junaeb pueda hacer esfuerzos 
mayores en la entrega de alimentos a 
los establecimientos educacionales. 
Hay familias que lo están pasando 
muy mal en la comuna, porque la 
temporada agrícola fue muy corta y 
los ingresos que se acumulaban en 
verano, hoy se redujeron a la mitad. Es 
importante que el decreto de catás-
trofe que hoy está vigente comience a 
tener contenido, y en eso necesitamos 
que la Junaeb aumenta las raciones 
que entrega, y se pueda incluir una 
colación fría en la tarde para todos 
los estudiantes de la comuna, porque 
aunque suene duro, hay estudiantes 

que la única alimentación que van 
a recibir es la que recibirán en la 
escuela. También sería importante 
ampliar la alimentación a los días 
sábados”, puntualizó. 

En la misma línea, el jefe comunal 
montepatrino extiende el llamado en 
cuanto a los útiles escolares.

“También pedimos que la entrega 
de útiles escolares que entrega la 
Junaeb se pueda adelantar, porque 
no resuelve mucho que se puedan 
entregar en mayo o junio, porque los 
estudiantes parten ahora. Nosotros 
estamos haciendo esfuerzos, y desde 
el municipio vamos a entregar útiles 
escolares a las familias que más lo 
requieren, pero no alcanzamos la 
cantidad que alcanza la Junaeb”, 
concluyó. 

“ESTAMOS ENFOCADOS EN 
QUE EL REGRESO A CLASES 
Y EL FIN DE VACACIONES 
SEA EXPEDITO, QUE TODO 
ESTÉ EN NORMA Y EL 
ORDEN ESTÉ ASEGURADO 
PARA LAS ZONAS CLAVES 
DE TRÁFICO”

MARILY ESCOBAR OVIEDO 
DELEGADA PRESIDENCIAL DEL LIMARÍ 
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“Yo no digo que tengo cabras, yo me 
refiero a ellas como mis patronas” 

PRODUCTORA CAPRINA JUANA PÉREZ:

La criancera indica que este 
vínculo que ha establecido 
con su ganado se debe 
a que “todos los días me 
tienen leche”, lo que le 
permite contar con un 
sustento diario.

“Ser criancera tiene mucho sacri-
ficio, pero es una actividad linda” 
parte diciendo Juana Pérez Milla, 
productora caprina, quien se mueve 
entre las comunas de Andacollo y 
Río Hurtado para desarrollar su labor.

Comenta que se ha dado cuenta 
que un aspecto clave para destacar 
en el rubro es saber diferenciarse en 
base a la innovación. Por tal motivo 
a la producción del queso de cabra 
tradicional también ha ido sumando 
variedades con orégano, ajo, albahaca 
o nueces; además, una cantidad de la 
leche de cabra la destina para elaborar 
dulce de leche, ricota, mantequilla o 
caluga.

Juana tiene estabuladas a sus 28 
cabras que están en producción, “aun-
que a veces las saco una o dos horas 
para que se relajen”, dice y enfatiza 
que con el tiempo ha ido apreciando 
cada vez más lo que simboliza tener 
un ganado: “Yo no digo que tengo 
cabras, yo me refiero a ellas como ‘mis 
patronas’, porque ellas todos los días 
me tienen leche, lo que me permite 
tener el sustento diario para comer”.

Además de innovar en sus producciones, 
¿qué otro consejo le daría a sus pares?

“Para mí ha sido muy importante 
vender directamente lo que produzco, 
es decir, sin intermediarios. Así se 
gana más plata, sobre todo consi-
derando que detrás de cada queso 
está el hecho de tener que levantarse 
bien temprano y hay mucho trabajo, 
entonces es una forma de respetar 
todo ese sacrificio que uno hace”. 

Juana Pérez es usuaria del Instituto de 
Desarrollo Agropecuario (INDAP) y par-
ticipa del Programa de Fortalecimiento 
Caprino Lechero (también conocido 
como Plan Caprino), mediante el 
cual el servicio del agro busca que 
sus usuarios y usuarias dedicados a 
la producción de leche de cabra de la 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

La productora Juana Pérez Milla tiene un vínculo muy cercano con sus animales. 
EL OVALLINO

región de Coquimbo puedan mantener 
su actividad, seguir en el territorio 
y mejorar sus ingresos, mediante 
explotaciones eficientes en términos 
de productividad ganadera.

Gracias a dicha iniciativa el año 
2023 junto a otros 16 usuarios o 
usuarias participó de una gira técnica 
a Santiago de Querétaro, México. “Nos 
abrió los ojos sobre muchas cosas que 
podemos replicar, considerando que 
ellos desarrollan sus producciones en 
condiciones que se pueden asemejar 
a la nuestra”.

“Para INDAP es muy importante que 
sean los mismos usuarios y usuarias 
quienes muestren el camino a seguir, 
tal como es el caso de Juana Pérez, 

quien es un ejemplo para todos los 
productores y productoras caprinos 
de la región de Coquimbo, ya que ha 
ido innovando con quesos de cabras 
con especias, condimentos o frutos 
secos y con otros productos que tam-
bién se derivan de la leche de cabra. 
Asimismo, nos ha comentado que le 
han sido de gran utilidad las asesorías, 
capacitaciones, giras e inversiones 
que desde INDAP le hemos brindado. 
Por todo lo anterior la felicitamos y 
valoramos el enorme compromiso 
con el rubro caprino que ha mostrado 
todo este tiempo”, afirma el Director 
Regional de INDAP, Víctor Illanes.

Sobre el trabajo de la productora 
caprina el Seremi de Agricultura, 
Christian Álvarez, expresa que “Juana 
Pérez representa fielmente al rubro 
caprino, un rubro que mantiene viva las 
tradiciones del Mundo Rural, aportando 
a la seguridad y soberanía alimentaria 
que estamos impulsando desde el 
Gobierno del Presidente Gabriel Boric. 
En todo este proceso ella indica que 
el INDAP ha sido un aliado clave, 
tanto por las capacitaciones en las 
que ha participado como también por 
el cofinanciamiento que ha obtenido 
para contar con infraestructura y 
adquirir utensilios que le han faci-
litado su labor. Todo esto, sin duda, 
representa una enorme contribución 
para que avance productivamente en 
un contexto tan complejo como el 

que presenta el secano de Andacollo, 
especialmente a causa de la escasez 
hídrica”, y agrega que “la felicitamos 
y la invitamos a seguir confiando en 
el apoyo del Minagri, especialmente 
a través de INDAP”.

La productora caprina es la prota-
gonista de un video de INDAP en el 
marco del Programa de Fortalecimiento 
Caprino Lechero, en el que plasma 
lo importante que ha sido dicha he-
rramienta en su trabajo diario. Para 
verlo se puede ingresar a YouTube, 
en la cuenta INDAP Coquimbo o ir 
a este enlace: https://n9.cl/tswhf

Los interesados e interesadas en 
comprarle las diversas produccio-
nes en base a la leche de cabra, se 
pueden contactar con Juana Pérez 
a su WhatsApp +56 9 9598 6926.

“PARA MÍ HA SIDO MUY 
IMPORTANTE VENDER 
DIRECTAMENTE LO 
QUE PRODUZCO, SIN 
INTERMEDIARIOS. ASÍ SE 
GANA MÁS PLATA”

JUANA PÉREZ MILLA
PRODUCTORA CAPRINA 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Más de 50 mil personas participaron en 
la Fiesta de la Vendimia de Ovalle

MARÍA TORREJÓN FUE ELEGIDA COMO NUEVA EMBAJADORA

Durante dos jornadas la plaza 
de armas se vistió de gala, 
para recibir a las viñas más 
importantes de la región de 
Coquimbo y del país, quienes 
mostraron sus nuevas 
propuestas. En la segunda 
jornada se presentó con gran 
éxito el comediante Stefan 
Kramer y toda la cumbia de 
Chico Trujillo.  

Con gran éxito concluyó la Fiesta 
de la Vendimia en Ovalle. Fueron 
dos jornadas llenas de tradiciones 
y costumbres donde las viñas más 
importantes de la región de Coquimbo 
y el país mostraron sus nuevas pro-
puestas de vinos y piscos a las más 
de 30 mil personas que recorrieron el 
principal paseo público de la ciudad.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Stefan Kramer puso la cuota de humor en la noche de cierre de la Vendimia de Ovalle. 

EL OVALLINO

El segundo día se inició con la acti-
vación de los sectores gastronómicos, 
de emprendedores y con pruebas para 
las candidatas a Embajadora de la 
Vendimia, Viviana Jiménez González 
(Cepa Chardonnay), María Torrejón 
Torres (Cepa Carmenere), Laura Rojas 
Urquieta (Cepa Moscatel), Daniela 

Ortiz Alfaro (Cepa Merlot) y Francisca 
Pereira Carvajal (Cepa Syrah), quienes 
protagonizaron una entretenida cata 
de vinos, donde probando cada una 
de las cepas tuvieron que dar sus 
características y acertar a qué tipo 
de vino correspondía. 

Durante ambos días se presentaron 
cantantes locales, quienes fueron los 
encargados de amenizar los diferentes 
espacios que se habilitaron, entre 
ellos, el sector de gastronomía y el 
Boulevard Vive el Verano. “Estamos 
muy contentos, porque las familias 
ovallinas y quienes nos visitan de otras 
comunas de la región de Coquimbo 
y el país disfrutaron mucho de los 
productos que fueron presentados 
por las viñas y también de nuestra 
gastronomía y los diversos emprendi-
mientos que dieron vida a esta nueva 
versión de la Fiesta de la Vendimia. 
Lo más importante es destacar lo 
nuestro y dar a conocer que Ovalle 
es una comuna donde se producen 
los mejores vinos del país” sostuvo 
el alcalde Jonathan Acuña Rojas.  

Posteriormente, se llevó a cabo el 
tradicional “Pisado de uva”, que puso 
a prueba a las cinco candidatas a 
embajadora de la Vendimia, quienes 

“ESTAMOS CONTENTOS, 
PORQUE LAS FAMILIAS 
DISFRUTARON. LO 
MÁS IMPORTANTE ES 
DESTACAR LO NUESTRO 
Y DAR A CONOCER QUE 
OVALLE ES UNA COMUNA 
DONDE SE PRODUCEN LOS 
MEJORES VINOS DEL PAÍS”

JONATHAN ACUÑA 
ALCALDE DE OVALLE
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La cumbia de Chico Trujillo cerró con broche de oro la tradicional festividad. 

EL OVALLINO

La representante de cepa Carmenere, María Torrejón, obtuvo el más alto puntaje y se convirtió en la nueva Embajadora de la Vendimia. 

EL OVALLINO

se esforzaron y lucharon por ganar 
esta competencia frente al público 
que participó activamente. 

El espectáculo artístico se inició con 
la presentación de la banda local Los 
Vichoz Jara, quienes interpretaron los 
grandes éxitos del rock latino. 

Luego fue el turno del comediante e 
imitador Stefan Kramer, quien mostró 
su espectáculo “El último concierto”, 
con el cual entretuvo a los miles de 
asistentes que se congregaron en la 
plaza de armas. “Me siento muy feliz 
de haber compartido nuevamente con 
la gente de Ovalle y muy contento 
porque se entretuvieron y pasaron un 

buen momento, que es la idea que 
tenemos nosotros. Nos vamos con 
el corazón lleno, recibimos mucho 
cariño y esperamos volver pronto” 
indicó Kramer. 

Tras esto, se realizó la prueba final 
a las tres candidatas, que clasifica-
ron por votación popular, que con-
sistió en una ronda de preguntas 
por parte del jurado. Finalmente, la 
gran ganadora fue la representante 
de cepa Carmenere, María Torrejón, 
quien obtuvo el más alto puntaje y 
se convirtió en la nueva Embajadora 
de la Vendimia. 

“Estoy feliz, porque fueron dos 

días intensos llenos de actividades, 
pero, donde todas disfrutamos. Es 
muy gratificante que este trabajo 
dio sus frutos y lo mejor es recibir el 
reconocimiento y cariño de la gente 
de Ovalle que votó por mí” afirmó la 
nueva Embajadora de la Vendimia 
que recibió un presente del alcalde 
Jonathan Acuña y un premio de 500 
mil pesos. 

El cierre de la noche final de la Fiesta 
de la Vendimia estuvo a cargo del 
grupo nacional Chico Trujillo, quienes 
con sus éxitos como “Gran pecador”, 
“Loca”, “La medallita”, entre otras 
hicieron bailar y cantar al público 
local al ritmo de su cumbia. 

En general la Fiesta de la Vendimia 
2024 arrojó positivos balances, puesto 
que se reforzó la seguridad con per-
sonal municipal, seguridad privada y 
Carabineros, quien en todo momen-
to resguardó la tranquilidad de los 
asistentes y expositores. Además, se 
colocó un cierre perimetral a la plaza de 
armas, con el fin de evitar la presencia 
de comerciantes no autorizados, lo 
que generó gran tranquilidad en el 
público local.
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Centro oncológico, una de las mayores 
deudas en salud sigue sin respuesta

FAMILIAS DE REGIONES SON LAS MÁS AFECTADAS

El Plan Nacional del Cáncer 
(2018-2028) contempla 

la construcción de 
establecimientos para 

cubrir atenciones en 
todas las regiones del 

país, sin embargo, desde 
la Sociedad Chilena de 

Radioterapia (SOCHIRA), 
afirman que no se han 

visto avances. En la zona, 
una solución sería el nuevo 

hospital de La Serena, 
sin embargo, el proyecto 

está suspendido. La 
corporación Oncomamás 
se suma al llamado para 

avanzar en la materia.

Un compromiso sin cumplir que 
cuesta vidas. Esa es la realidad ante 
la falta de centros de radioterapia para 
atender a pacientes con cáncer, uno 
de los grandes problemas de salud 
en Chile, que, pese a las gestiones, 
promesas y anuncios, no se ha solu-
cionado, generando con ello una serie 
de complicaciones, principalmente a 
familias de regiones.

La Región de Coquimbo es parte 
del problema. Actualmente, no existe 
un centro de radioterapia en la zona, 
siendo los más cercanos los que están 
ubicado en las regiones de Antofagasta 
y Valparaíso. Eso repercute en que, 

De acuerdo a las cifras que maneja SOCHIRA, el cáncer en Chile tiene una incidencia de 350 pacientes por 100 mil habitantes.

ARCHIVO EL DÍA

año tras año, los pacientes con cáncer 
y sus familias deben hacer costosos 
traslados para recibir tratamiento y en 
muchos casos, mudarse de cuidad.

Hoy, existen centros para la atención 
de esta enfermedad en siete regiones 
del país, cinco de alta complejidad 
y dos centros estándar, lo que llevó 
a la necesidad de fortalecer la red 
oncológica a través del Plan Nacional 
del Cáncer, que ampliaría la oferta 
para tener, al año 2028, un centro 
en cada región del país.

A cuatro años de cumplirse ese 
plazo, la presidenta de la Sociedad 
Chilena de Radioterapia (SOCHIRA), 
Claudia Carvajal, afirma a Diario El Día 
que “no hemos visto ningún avance”.

“Se construyó un centro más en 
Santiago, uno pediátrico, lo cual es 

una alegría, pero no viene a cumplir 
la promesa de cercanía a las per-
sonas de regiones diferentes a la 
Metropolitana. Y hay que considerar 
las distancias, que son enormes, a 
franquear por personas enfermas y 
muchas veces sin recursos”, advierte 
la especialista.

Incluso, agrega,“si sumamos a la 
infraestructura pública la privada, es-
tamos al debe con muchas regiones”.

EL CÁNCER EN CHILE
Carvajal explica que en Chile exis-

ten grandes barreras de acceso a la 
radioterapia.

“Al no haber centros en gran parte 
del territorio, los grupos intentan 
trabajar con lo que tienen a mano, 

pero hay que decir que existe una 
red de derivación en que aunque se 
deban franquear grandes distancias, 
la gente recibe la indicación de dónde 
debe ir”, profundiza.

Ahí, se presenta otro gran problema, 
agrega la especialista, la oportunidad. 
“En cáncer, esperar es darle tiempo 
a la enfermedad para progresar”, 
menciona.

De acuerdo a las cifras que maneja 
SOCHIRA, el cáncer en Chile tiene 
una incidencia de 350 pacientes por 
100 mil habitantes.

Se calcula, según cifras del Censo, 
que con una densidad de más de 17 
millones de habitantes, el país tiene 
más de 65 mil personas sufriendo 
esta enfermedad. De ellos, el 60% de 
los pacientes requerirá radioterapia 

DIEGO GUERRERO M 
Región de Coquimbo
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en algún punto de su tratamiento, lo 
que se traduce en 36.905 personas.

En el sistema público, el 29% de 
las personas con requerimiento de 
radioterapia está recibiendo dicho 
tratamiento, y al agregar las cifras del 
sistema privado, la tasa aumenta a un 
63%, por lo la cantidad de personas 
que no pueden recibir esta atención 
es alta y preocupante.

UNA DURA REALIDAD
Carvajal explica que son varias las 

complicaciones que enfrenta un pa-
ciente con cáncer y su familia a la 
hora de realizar traslados para recibir 
atención.

Primero, menciona la posibilidad 
de que el equipo de salud, al ver que 
no está en condiciones, decida no 
derivarlo. Por otro lado, se corre el 
riesgo de que el paciente o su familia 
rechacen el tratamiento por no poder 
desplazarse.

También puede ocurrir que, aunque 
estén las voluntades, el traslado sea 
imposible por las condiciones de la 
persona afectada, o que el traslado 

sea posible, pero la familia no tenga 
cómo cubrir los gastos de alojamientos 
y alimentación en el lugar de destino.

Sobre este tema, saben en 
Oncomamás, corporación de fami-
lias que tienen en su núcleo a niños, 
niñas y adolescentes con cáncer. 
María Andrea Céspedes, una de sus 
directoras, profundiza en esta materia 
en conversación con El Día.

“Las familias deben dejar sus hogares 
y eso implica trasladarse por los meses 
que duren los tratamientos, que en el 
caso de los niños puede variar entre 
los 7 meses a los 2 años, y puede ser 
más incluso en casos más complejos. 
Eso significa, paran quienes obtengan 
cupo en casas de acogidas, asimilar 
un sistema de vivienda totalmente 
diferente a los que uno tiene en su 
hogar, con muchas restricciones, y 
en caso de no conseguir estos cupos, 
requiere armar un segundo hogar y 
pagar todos los costos de tener una 
segunda vivienda por no poder tener 
derecho a salud en donde resides”, 
expuso.

Según comenta Céspedes, “ambas 
opciones son experiencias desgas-
tantes, especialmente porque se 
divide a las familias, pacientes dejan 
de tener contacto con los amigos y 
compañeros de cursos y requieren 
apoyo al momento de regresar a casa”.

Sumado a eso, argumenta que 
“existen diversos gastos que no son 
prestaciones médicas cubiertas en 
GES, o que los pacientes descono-
cen, y que las familias deben asumir, 
como por ejemplo los traslados y la 
salud mental que puede afectar a la 
familia completa”.

La directora de Oncomamás indica 
que la radioterapia es uno de los 
tratamientos que requieren muchos 
niños con cáncer, por lo que “sin ella, 
es imposible proyectar en el futuro 
una atención para un centro avanzado 

que solucione el dejar de viajar para 
obtener salud”.

INCERTIDUMBRE EN LA REGIÓN
La Dra. Carvajal sostiene que 

Coquimbo, “es una de las muchas 
regiones de Chile en donde el Estado 
está incumpliendo su promesa GES”, 
en alusión a las “cuatro garantías” 
que este plan establece, una de 
ellas, la construcción de los centros 
regionales.

Un factor importante, agrega la 
profesional, es que en Chile no existe 
la misma incidencia de cáncer en 
todas las regiones, sino que hay 
distintos tipos de cánceres más 
frecuentes dependiendo de la zona. 
Por esta razón, dice, “se necesita de 
una expertice local. Eso lo necesita 
la Región de Coquimbo sin duda”.

Cabe mencionar que en la zona 
está pendiente la concreción del 
nuevo Hospital de La Serena, obra 

que considera la instalación de una 
unidad para la atención del cáncer 
y anunciada para ser entregada en 
2026. Sin embargo, las faenas se 
encuentran suspendidas y su cons-
trucción no ha podido comenzar, 
debido a incongruencias del diseño, 
que tiene a las autoridades aún en 
negociaciones con la concesionaria.

Si bien en 2023 se selló un pre-
acuerdo y se proyectó el inicio de 
obras para el primer semestre de 
2014, nada ha ocurrido y el futuro 
del esperado hospital se mantiene 
en la incertidumbre.

María Andrea Céspedes, de 
Oncomamás, indica que la corpo-
ración ha participado en una serie 
de reuniones con autoridades, recal-
cando que el proyecto de un centro 
de atención oncológica “ha sido un 
compromiso de varios gobiernos y 
por diversas circunstancias, se ha 
dilatado”.

En este sentido, señala que co-
mo familias que han enfrentado las 
complicaciones de esta enfermedad, 
“debemos seguir impulsando hasta 
que se concrete para asegurar el ac-
ceso a salud en nuestra región y para 
que las familias puedan ver mejoras 
y tener diagnósticos más oportunos 
y tratamientos menos invasivos y de 
mejor calidad”.

“Nuestra visión es que para mejorar 
la realidad del cáncer infanto-juvenil, 
se deben articular todos los esfuerzos 
necesarios para tener, por un lado, 
la infraestructura de un hospital 
especializado que requiere nuestra 
población, y a la par, el desarrollo de 
la tecnología e implementación del 
equipamiento necesario, todo esto, 
sin olvidar la formación del equipo 
humano detrás de un proyecto tan 
importante que vendrá a cambiar 
la calidad de vida de los pacientes 
y sus familias”, finalizó.

LAS FAMILIAS DEBEN 
DEJAR SUS HOGARES 
Y ESO IMPLICA 
TRASLADARSE POR LOS 
MESES QUE DUREN LOS 
TRATAMIENTOS, QUE EN 
EL CASO DE LOS NIÑOS 
PUEDE VARIAR ENTRE LOS 
7 MESES A LOS 2 AÑOS”

MARÍA ANDREA CÉSPEDES
DIRECTORA ONCOMAMÁS

COQUIMBO ES UNA DE 
LAS MUCHAS REGIONES 
DE CHILE EN DONDE 
EL ESTADO ESTÁ 
INCUMPLIENDO SU 
PROMESA GES”

PRESIDENTA DE SOCHIRA
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Unión Juvenil retorna al triunfo en el 
gran “Clásico Nocturno” de Combarbalá

EN LA CANCHA DE LA EX ESCUELA AMÉRICA 

Antes del partido de basquetbol hubo una presentación de cheerleaders.

Equipo de Unión Juvenil campeón del “Clásico Nocturno” 2024.

LUCIANO ALDAY

LUCIANO ALDAY

Los “diablos” ganaron por 50 a 44 a su tradicional rival Los 
Loros, al cual no vencían desde 2019. 

En la noche del 24 de febrero se vivió 
un nueva edición del gran “Clásico 
Nocturno” de Combarbalá, en donde se 
enfrentaron los clubes Unión Juvenil 
y Los Loros.

Esta es una de las rivalidades depor-
tivas con mayor tradición en la Región 
de Coquimbo, ya que se remonta hace 
más de 70 años. 

La cancha de la ex Escuela América 
ha sido y fue el escenario de este 
tradicional evento, el cual incluye la 
explosión de una obra teatral y una 
presentación de cheerleaders por 
parte de ambos clubes. 

Tras estas muestras culturales, llega 
el turno del “plato fuerte” de la jornada: 
un partido de basquetbol que define 
al campeón del verano en la comuna. 

Como en cada clásico, el encuentro 
de este año estuvo lleno de emociones, 
aunque en esta oportunidad también 
se debe mencionar la poca concreción 
por parte de ambos equipos. 

De esta manera, fue Unión Juvenil 
quien logró llevarse la victoria por un 
marcador de 50 a 44. 

Cabe destacar que con este triunfo, 
los “diablos” cortan una racha de 
tres clásicos perdidos ante Los Loros 
(2020, 2022 y 2023, en 2021 el 
evento fue suspendido por pandemia). 

Por esta razón, la victoria tuvo un 
sabor especial para los rojos, al vencer 
por primera vez desde 2019. 

El capitán de Unión Juvenil, Rodrigo 
Rojas, comenta las emociones gene-
radas en este triunfo, “llevábamos 
tres clásicos sin ganar. Nuestro club 
había tenido una etapa muy buena 
de 7 años ganando, quizás en ese 
momento se perdió la humildad por 
haber ganado tantos partidos seguidos, 
y comenzamos a prepararnos de peor 
manera. Este año nos dimos cuenta 
que teníamos que esforzarnos más 
y entrenar el doble, creo que esa fue 
la clave. En las últimas semanas nos 
sentíamos seguros, sentíamos que 
el trabajo estuvo muy bien hecho, y 
confiábamos en nuestro coach. El par-
tido fue emocionante, ahora estamos 
muy felices, dimos el 100%. Esto es 
Unión Juvenil, nuestra familia, está 
la directiva, los amigos, la barra, y no 
queda más que agradecerle a ellos 
por apoyarnos en las malas, y ahora 
también en las buenas”, declaró el 
basquetbolista combarbalino. 

Por su parte, el entrenador del 
equipo, Matías Sepúlveda, analizó 
el encuentro, coincidiendo en que el 
esfuerzo fue la clave, “este triunfo 
es producto de un mes y medio de 
trabajo de los chicos, se esforzaron 
bastante, tenían la espinita clavada 
por no ganar en los últimos años, y 
ahora con trabajo y esfuerzo ganaron, 
estoy muy contento por ellos, porque 
se lo merecen”, puntualizó. 

En la misma línea declaró la presidenta 
del club, Ana Molina Gómez, quien 
vivió su primer “Clásico Nocturno” 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Combarbalá 

en el cargo, tras ser electa en abril 
del año pasado. 

“Fue muy emocionante ganar, nos 
venimos preparando desde octubre, 
cuando empezamos a buscar entre-
nador y preparamos toda la logística. 
En diciembre se iniciaron los entre-
namientos, fue una pretemporada 
bastante larga para que los jugadores 
se prepararan en todo ámbito, gracias 
a todo eso conseguimos la victoria 
que es lo importante. Para mí fue muy 
emocionante lograr esta victoria en mi 
primer año como presidenta”, señaló. 

ASPECTOS POR MEJORAR 
El gran “Clásico Nocturno” reúne a 

miles de combarbalinos cada año, y 

en ese aspecto se puede considerar 
que esta edición fue exitosa. 

No obstante, un factor negativo que 
empañó la jornada fueron las fallas 
presentadas en el marcador de puntos 
durante el primer cuarto de tiempo. 

Por otro lado, Ana María Gómez 
agrega su preocupación para que 
no se pierda la sana rivalidad, ya que 
las pasiones desbordadas podrían 
ocasionar problemas. 

“Se espera mejorar el tema del respeto 
entre nosotros como público, porque 
al final somos todos combarbalinos, 
y la idea es que esta tradicional siga 
creciendo y no decayendo, la fiesta es 
el deporte y las actividades sociales 
y culturales, no tenemos que caer en 
cosas más allá del fanatismo”, sostuvo. 

“ESTE AÑO NOS DIMOS 
QUE TENÍAMOS QUE 
ESFORZARNOS MÁS Y 
ENTRENAR EL DOBLE, CREO 
QUE ESA FUE LA CLAVE. 
EN LAS ÚLTIMAS SEMANAS 
NOS SENTÍAMOS SEGUROS, 
SENTÍAMOS QUE EL 
TRABAJO ESTUVO MUY BIEN 
HECHO, Y CONFIÁBAMOS EN 
NUESTRO COACH” 
RODRIGO ROJAS

CAPITÁN UNIÓN JUVENIL 
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